

LA ÚLTIMA HORA

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XV.—Número 5.692

Número suelto 5 cts.

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Martes 14 de Septiembre de 1909

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

COLABORACION

Literatura estimulante

El título no me pertenece. Fué feliz hallazgo de Santos Oliver, que encabezó así una serie de conferencias suyas allá, en Barcelona. Tal clasificación abarca un nuevo género de literatura que cunde en el mundo á la hora actual y que tiene un eco especialísimo entre nosotros por las circunstancias en que nos vemos. Las lecciones de los últimos desastres, no aprovechadas aún y nuestra indolencia misma nos prepararon para acoger, como una panacea, toda esa serie de obras que también se podría denominar «literatura de las buenas intenciones».

No son todos, pero ya son muchos los que han desistido de arreglar á España desde las mesas de un café. La experiencia les ha demostrado que es imposible transformar de golpe las costumbres políticas del país—como hubiera sido lógico, aún que no propio de nuestro carácter—después de la derrota. Este desencanto les ha hecho perder la fe en la eficacia de una revolución y les ha llevado á recogerse en sí mismos y ha vigorizado la tendencia individualista, fondo de nuestra raza y que aun podría servirnos de remedio si trascendiera en actos de algún provecho. Porque el mal de nuestro individualismo feroz—el que la mayoría achaca la culpa de nuestra pésima suerte—no está en ser individualistas productores por decirlo así, sino en todo lo contrario: en ser individualistas pasivos, hostiles á las iniciativas que provengan de otros, sin que nuestra energía se derrame en acción alguna fecunda—á causa de ese platonismo de aislados y de esa recíproca hostilidad de todos.

Al cultivo de nuestras propias fuerzas, sin esperanza en la cooperación de nadie, se debe atribuir el favor de gozar entre nosotros el nuevo género literario. Nuevo relativamente. Que yo sepa, fué Demóstenes el que inició, con sus estudios sobre la superioridad de los anglosajones, la serie de trabajos encaminados deliberadamente á estimular la raza latina. Pero la verdadera paternidad de la nueva literatura pertenece á los norteamericanos. Los diez famosos mandamientos de Jefferson son su síntesis. Las obras de Carnegie no sólo han inspirado otras producciones de la misma rama sino que también han difundido otras que hasta hace poco no tuvieron gran popularidad. Autores de muy distintas naciones y estudios han contribuido á nutrir esa biblioteca con la que algunas empresas editoriales han logrado ganancias inesperadas. Más ó menos, han contribuido á formar esa literatura desde psicofisiólogos como Ribot que han estudiado á fondo las enfermedades de la voluntad hasta Carnegie que ha expuesto las observaciones de su propia vida como sistema de conducta, y Samuel Smiles que se ha limitado á ser el Plutarco de los caracteres energéticos, fiado más en el ejemplo que en las pautas para encauzar y distribuir una vida activa.

¿Quién determinará la eficacia de semejantes lecturas? Yo dudo de ella. Al menos, es muy probable que no responda á lo que podría esperarse de su rápida divulgación. Es muy natural que la vida de los pueblos anglosajones hayan inspirado—como flor y coronamiento de su expansión vertiginosa—esa serie de estudios hijos de la experiencia. Lo difícil es la trayectoria espiritual contraria: el que la lectura de tales libros alcance á insuflarnos el espíritu de esos pueblos hoy en auge. Y más refiriéndonos á nosotros que sufrimos los efectos de una decadencia, yo no sé si definitiva, de la raza; y que hemos de reaccionar aisladamente en un medio en que se encuentran muy escasos estímulos. Entre cultura y cultura hay la misma disparidad que media entre la enseñanza libresa de una minoría anegada en la pasividad de todo un pueblo y el brío de una raza, como la yankee, que, ya fuerte de suyo, hubo de vigorizarse aun más, en sus comienzos con la persecución, la austeridad religiosa y la necesidad de instituir de golpe una nueva vida en un contingente virgen.

Ya pueden ser profundos los estudios: siempre se choça en el mismo obstáculo: en la gran dolencia de la voluntad inerte que muchos explican, pero que nadie cura. Todo se reduce á una sola frase: querer. ¡Pero qué problemas, qué dramas, qué vacilaciones, qué fracasos y qué amarguras antes de conseguirlo!—si lo conseguimos... Ne afirmaría yo que la lectura de esas obras sea completamente inútil, pero los que buscan nada más en ellas que su transformación, me hacen el mismo efecto de los estudiantes desahucados que invierten el curso en leer cualquier arte de estudiar ó en distribuir en horas el tiempo que deberían emplear en poner en práctica su resolución. Sobre todo, obligado á elegir, pre-

feriría á los libros—pautas, que miden y distribuyen hasta los alimentos, las obras como *¡Ayúdate!* de Smiles en que el autor se concreta á referir con amenidad y sencillez la biografía de cien hombres que descollaron por la fuerza de su voluntad y su talento. Estos libros anecdóticos son los que más se aproximan á simular ese ambiente que tanta falta nos hace y que sería la única salvación de los que ven que el tiempo pasa, convencidos, pero no resueltos á luchar.

M. SARMIENTO.

ARTE Y ARTISTAS

Cartas de Verdi

El Marrocco publica algunas cartas de Verdi tanto más interesantes cuanto que el autor de *El Trovador* no tuvo la costumbre de llenar las columnas de los periódicos con manifestaciones de su personalidad, como hacen tantos de sus colegas y sucesores.

La primera de esas cartas está dirigida al editor Ricordi el 4 de Febrero de 1859 después del fracaso del *Simón Bocanegra*. «Me admiras, escribe el compositor, cuando te indignas de la *ineovenance du public*. Siempre se goza armando escándalo. A los 25 años abrigaba aun ilusiones y creía en la cortesía del público. Pronto he visto con quien tenía que habérmelas. No puedo menos de reirme cuando oigo hablar de lo que nos debemos al público! Verdad es que aplaudí en la Scala el *Nabucco* ó *Lombardi*; pero sea por la música, sea por los cantantes, sea por la *mise en scene*, el espectáculo merecía bien los aplausos. Pero el año precedente ese mismo público había maltratado la obra de un pobre joven enfermo apremiado por el tiempo, el corazón aun dolorido por horrible desgracia. Todo el mundo conocía estas circunstancias; nadie abrigó la idea de parecer cortés. No ha vuelto á revisar un *giorno di regno*.

«Indudablemente será una obra mediocre, pero ¡cuántos se habrán aclamado que aun valen menos! ¡Oh! si el público hubiera, no aplaudido, pero solamente escuchado en silencio, qué gratitud le guardaría! Cuando después ha recibido bien otras obras que han dado la vuelta al mundo, hemos quedado en paz. Puedo soportar su frialdad, sus silbidos, pero con la condición de no deberle nada por sus aplausos.»

Otra de las cartas va dirigida al crítico de *La Perseverancia*, Filippo, Filippi, el cual, en 1869, había notado una reminiscencia de Schubert, en *La forza del destino*.

Verdi le responde que, desde hace muchos años, no ha oído una sola nota de Schubert.

«Apenas tengo música en casa: no he entrado nunca en ninguna biblioteca musical, ni en casa de ningún editor para examinar alguna pieza de música. Conozco las principales obras contemporáneas, no por haberlas estudiado, sino por haberlas oído alguna vez en el teatro.»

Después añade:

«Soy el mismo erudito de todos los maestros pasados y presentes. Pero, entienda bien: hablo de erudición, no de ciencia. Mentiría si dijera que en mi juventud no haya hecho largos y serios estudios. Esto es lo que me permite realizar ordinariamente los efectos que imagino. Y si acaso llegó á escribir algo irregular es que la regla estrecha no me proporcionaba lo que yo quiero, y también que no todas las reglas me parecen buenas.»

Contralto

ola Artot de Padilla, la conocida contralto, esposa de otra celebridad del canto, el barítono sevillano Padilla, ha sido contratada por el Teatro Real de la Opera de Berlín para el próximo invierno.

Nueva ópera

El compositor francés Enlanguer ha puesto en música la obra dramática de Gerardo Hauptmann *Hannele*, y la estrenará en Berlín, en la Opera Cómica.

Lo que cobra un director

El director Gustavo Mahler continuará el próximo invierno en Nueva York, donde dirigirá 10 representaciones (entre ellas *Fra Diavolo*, de Auber, y *Pique Dame*, de Tchaikowski) por honorarios recibirá 500 dólares por noche.

Además, estará al frente de la Filarmónica neoyorkina reorganizada.

Don Tomás

COSAS DE ESTE TIEMPO

El Ilo Polar

La epopeya polar va degenerando en aleluya jocosa. ¡Vaya un Ilo el que han armado con sus afirmaciones y réplicas Cook y Peary!

Para este último Cook no ha llegado al Polo; es un descubridor apócrifo. ¡No os fiéis de los falsificadores del Polo!, podría exclamar, como en sus anuncios el señor Orive, y la gente se ha interesado tanto que hasta se ha pedido el parecer de algunos sabios, cosa que á mi me ha hecho suma gracia.

Porque los sabios, sobre todo si son químicos, podrán juzgar si es verdadero ó no lo es el otro polo, el dentífico; pero si ha llegado ó no Cook, no creo que pueda afirmarlo un sabio con más razón que un ignorante. Llegó ó no llegó, eso Cook ó los que le acompañan lo sabrán, si no traen pruebas; pero á los demás mortales, á los sabios, como á los que no somos sabios, no nos toca más que creerlo ó no creerlo. Yo no sé que, por muy sa-

bia que sea una persona, pueda adivinar si otra estuvo ó no en el Polo. ¡Qué cosas ruedan telegráficamente por los grandes diarios!

Pero supongamos que sí; supongamos que realizó la última etapa de la ida en buenas condiciones y con sobrados alientos para llegar adonde quiso. Bueno. ¿Y cómo sabe Cook que estuvo en el mismo Polo Norte?

Porque nada debe marcar la situación de ese eje, como nada señala la del Ecuador, á no ser la fiesta con que la gente de mar suele embromar á los pasajeros crédulos, haciéndoles mirar por el anteojos llevan dentro unos hilos de araña para mayor precisión de las observaciones.

—Ese hilo, les dicen, es el Ecuador; y algunos al verlo tan próximo, ¡hasta dan saltitos sobre cubierta para no quedarse en el hilo ecuatorial!

No. Allí en el Polo, no sobresale ningún punto que materialice el eje de la Tierra, por la sencilla razón de que ese eje no es material.

Y yo no conozco, quizá por no ser sabio, otro modo de fijar la posición de ese eje que por observaciones astronómicas.

Ahora bien. En la época que dice Cook arribó al Polo era, naturalmente, verano. En tal época no se ven allí las estrellas y el Sol permanece siempre sobre el horizonte, girando á cierta altura, según la fecha, sobre el límite de cielo y tierra.

Hay que apuechar con el Sol, y el fijar bien su altura, para de ella deducir la posición exacta del observador, tiene el pequeño inconveniente de que tal altura viene influida por la refracción (desviación producida en la luz por la atmósfera), y tal refracción no está estudiada en aquellos parajes.

—¡Pero alguna vez deberá comenzar tal estudio!—dirá un espíritu crítico.

Sí, señor; pues hasta el día que se termine no podrá nadie asegurar con cer-

teza que se ha fijado la posición del Polo.

—Pero dejemos estos tiquismiquis. —¡Qué desencanto!—¡Qué un ilustre cronista.—Se ha llegado al Polo, y éste resulta situado sobre una llanura inmensa de nieve que nada ofrece de particular.

Si. Lo particular está en haber estado encantado pensando en parajes que ofrecieran algo extraordinario. ¿Por qué razón allí había de existir algo excepcional, aparte de las inclemencias meteorológicas?

Con elocuente sencillez demuestra Taft que no ha sido de los desencantados.

—Y para qué quiero yo el Polo?—ha contestado telegráficamente al ofrecimiento de Peary.

Pues eso digo yo también: que no lo quiero a un que me lo ofrecieran.

No se me alcanza tampoco las ventajas que á la Humanidad puede reportar el fingido ó real descubrimiento.

Descontada la admiración que siento y creo que todo el mundo sentirá, por esos intrépidos viajeros, que demuestran un valor á toda prueba, yo no sé que interés puede tener para el resto de los mortales que nos digan, por ejemplo, que allí han encontrado un nuevo bicho. Tengan todos la seguridad que no ha de venir á picarnos á esas latitudes.

Sólo en dos aspectos, en el geológico y meteorológico, podrá tener el hecho importancia; pero la tendrá cuando el hombre pueda permanecer allí y estudiar durante varios años aquella comarca geológica y meteorológicamente.

Entre tanto, consuélese Peary si resultaba que Cook llegó el primero. En cambio, ni el mismo Cook le disputará la gloria de haber llegado el segundo (si es que llegó Peary, y no se pone en duda su arribo); y tan único resulta ser el primero como el segundo, según Pero Grullo y

RIGEL.

LO DE MARRUECOS

Noticias del Campamento

La policía indígena

García de Cárdenas escribe á *La Unión Mercantil*, de Málaga.

«Dice el refrán viejo que «hombres sabidores mudanza han de parecerse». Y si ello es cierto, no hay duda de que los moros de nuestra policía son sabios, ultrabios y supersabios: cambian de opinión no sólo más que de prendas exteriores,—porque de éstas, ¡ay!, no creo que cambien nunca, tal andan de espaldas por valles y sierras los moritos,—sino más que cambia de posición una veleta.»

La flamante policía no puede sustraerse á ese concepto de sabiduría aplicada y ha querido demostrarla prácticamente. Primero eran simples kabilenos, luego se pasaron á nosotros y pelearon contra sus amigos de ayer, que la cuestión era dar gusto al dedo y disparar tiritos. Pues ya cansados sin duda de la vida civilizada en donde ni hay *mujereras* ni contradanzas orientales,—pues los policías se sintieron un día rifeños de pura sangre, ¡liron el petate ó las babuchas y se fueron una noche muy lindamente sin avisar al casero y llevándose una casilla como recuerdo: el fusil, las municiones, dos botellas de ginebra, un frasco de agua de Carabaña que tomaron por marrasquino, una pipa y un mondadientes. Realizado este golpe por los policías, alguno de ellos se arrepiñó al día siguiente; hizo examen de conciencia, rezó á Mahoma, roció con abundantes abluciones, se despidió de sus paisanos y volvió al campamento á toda prisa, y para más á prisa volver allí se dejó en su casa la impedimenta de cartuchos, carabira, mondadientes y pipa.

La escapada se verificó en ocasión de ser enviados los policías, con un soldado nuestro, á hacer un reconocimiento. Volvió sólo el soldado, pues los otros, so pretexto de adelantarse, escaparon. A la mañana siguiente presenté uno de los desertores, y ¡fué encerrado en la caseta donde está la guardia de prevención!»

Del campamento El-Arbáa

El mismo corresponsal relata una visita al campamento de zoco El-Arbáa, y escribe:

«El aspecto del campamento El-Arbáa es completamente distinto al que presentaba de aquí, donde se hace una vida monótona, pesadísima, desesperante. Aquí el soldado se aburre sin tener que salir al campo de batalla.»

Allí todos los días hay operaciones, tiros, moros muertos, convoyes más peligrosos que los de aquí, y por último, el goce de enterrar hijos de Mahoma, que es el acto que hace más contento el soldado.

La fuerza de Saboya ayer (día 8) estaba ya descansada de la salida del lunes, y era una delicia oír las cosas que referían aquellos muchachos con las ropas manchadas por el rojo polvo que hay en todo territorio marroquí.

Cada uno había matado lo menos 100 moros, 200 moras y 400 morillos. Anhelaban salir de nuevo. Todos envidian la suerte de los que van avanzando, y no hay uno solo que quiera regresar á Melilla.

—Esto es lo que queremos—me dice uno que ha sido empleado en la contaduría del teatro de Apolo.—Moros y tiros, guerra, que á eso hemos venido. Dígame usted á los de Melilla que aquí hemos pasado por encima de los cadáveres de 40 moros, y no los hemos pisado porque nos daba asco.

Hay soldado que entró en una casa mora y se trajo chismes de cocina árabes, babuchas y una carga de leña.

Subían por los escorbos de las destruidas casas como por terreno llano y

atravesaban las chumberas como si éstas fueran de terciopelo.

Nadie ha sentido fatiga. Anduvieron ocho kilómetros y hubiesen andado cincuenta si el enemigo se dejara tirotear ó ponerse á tiro.

Pero los moros de Arkemán parecen gatas y saltan y corren de una manera verdaderamente prodigiosa.

Cuando ellos han visto que nuestros generales van á castigarles de firme, han pedido perdón, paz, porque son pocos y no disponen de armas como las nuestras.

Esto es lo que á ellos les obliga á someterse.

Se les acerca también la época de la siembra, y si guerreáramos no pueden hacer las operaciones agrícolas, así es que prefieren someterse, y luego, cuando hagan la recolección, ya veremos.

La división de Orozco, bajo la dirección de Marina, ha conquistado un terreno para el Ejército español y gran cantidad de terreno para nuestra Patria, y como las operaciones no dan fin aquí, cuando se tome Zeluán, Barraca y Nador se verá lo que hemos ganado y lo que vale el terreno que hemos conquistado, porque la aridez que hay en las proximidades del Gurugú no es corriente en las demás partes á las cuales hemos ya extendido nuestro dominio.

Por allá hay pozos, ríos, algibes, terrenos sembrados, grandes y extensos arbolados, manantiales de riquísima agua y toda clase de elementos de vida.

Al ver la animación y la alegría que reinaba en el campamento me acordé de las penas y sufrimientos de tantas madres, esposas y hermanos que tienen aquí á los seres queridos y en que ellas pensarán en los malos ratos que sufren los suyos, y en el campamento es todo lo contrario de lo que el vulgo cree. Aquí no hay tristeza. Todo es alegría; cada uno canta en su estilo, y nunca falta en cada grupo uno que haga desternillar de risa á los compañeros.

Más allá, uno mal rasguea un guitarró, tres ó cuatro cantan, dos bailan y diez ó doce juegan. Y así pasan un día y otro.

De día á las trincheras, al convoy y al avance, y en cuanto rompen filas á divertirse, escribir, charlar, recordando cosas y personas de la tierra, de las que allí quedan aguardando su vuelta.

No hay uno que no traiga algún objeto religioso. Sus familias le han entregado ó enviado escapulario, medallas, reliquias en bolsitas, y las llevan puestas, no separándose de ellas jamás. Es el recuerdo de la madre ó de la novia, lo que deben llevar puesto para librarse del pedazo de plomo rifeño.

Así es que las angustias que pasan ahí las familias deben reducirse, porque el soldado aquí está contento y entusiasmado porque les llevan á cumplir la misión sagrada de vengar las ofensas que traicionariamente nos han hecho los rifeños.

Yo vengo de allí y regreso á la plaza con la convicción de que no hay vida más alegre que la que llevan nuestros hermanos de las posiciones avanzadas.

El Ejército español, en conjunto, no ha cambiado en nada y es el mismo que llevaron Prim y O'Donnell á la toma de Tetuán.»

La actitud de los moros

Melilla, 11.—Las activísimas operaciones que se están efectuando desde hace algunos días en la provincia de Quebdana por las columnas combinadas del general Aguilera y del coronel Larrea, producen excelente efecto á nuestra causa.

La actitud de los moros es muy otra á la de un mes atrás. El enemigo perdió aquella temeraria acometividad, y hoy

es prudente con exceso, tan prudente, que no da nunca la cara y procura siempre hostilizarlos desde lejos y bien resguardado. Parece muchas veces que sólo le halla el deseo de demostrar que no se halla conforme con la finalidad que persigue España, y para que conste dicha actitud, no pasa día sin que lance al aire algunos disparos como señal de protesta y de enemistad.

Desde los campamentos de Sidi-Musa y Amet-el-Hach he podido presenciar un espectáculo curiosísimo. En las lejanías se veía á los moros agitarse mucho preparando la huida con sus ganados y gran número de muebles y otros efectos. Sin duda temen el avance de nuestras tropas y la pérdida de sus intereses.

También he visto algunos pequeños grupos de caballería mora que marchaban en dirección á Nador. De nuestros fuertes se les cañoneó varias veces, y vi caer algunos ginetes heridos por nuestras balas. Nuestro enemigo se daba buena prisa en recoger á sus heridos y á la grupa llevárselos, continuando su marcha precipitadamente.

Estos blancos de nuestros artilleros son siempre muy celebrados por la tropa.

Por noticias que tengo de algunos moros adictos, con quienes he conversado, la harka se ha dividido en tres secciones principales, para atender mejor á la campaña y hacer frente á nuestra tropa en los diferentes puntos por donde puede operar ésta.

La primera de dichas fracciones vigila la montaña del Gurugú, el barranco del Lobo y el desfiladero de Beni-car. Manda esta fuerza el kaid Abd-el-Kader, y el contingente que le acompaña no pasará de unos doscientos hombres. Este es el núcleo que hostiliza á nuestros convoyes ligeramente.

La segunda fracción ocupa los poblados de Nador y Barraca de Beni-sar; su cuartel general lo tiene en el zoco de Yeman, y su contingente armado es de 1.500 hombres al mando del santón Maimón Amalich.

La tercera y última fracción es la que manda el Chady y se halla acampada en Beni-buifur. Cuenta como lugartenientes á Messian y Talzi. El número de sus soldados pasa de 1.000.

Dícese que muchos combatientes, faltos de recursos, abandonan la harka, y esto preocupa profundamente á los jefes rebeldes, que ven cada día más disminuidas sus fuerzas, sin conseguir que acudan á sus repetidos llamamientos las kábilas del interior.

Uno de los confidentes me aseguraba que el núcleo más fuerte del enemigo se ha trasladado á Baache.

Entre el zoco de El Arbáa y Seluán se vé á los moros completamente desorientados. Anoche quisieron dar una sorpresa en el campo frente al zoco. Creyendo que éste se hallaba desguarnecido, formaron extensa línea é hicieron fuego aprovechando las negruras nocturnas. Se les contestó energicamente y no tardaron en convencerse de que habían dado un golpe en vano. Cesó el tiroteó y todo quedó tranquilo.

NOTAS POLITICAS

El *Diario Universal*, órgano de los liberales, dice que cuantas noticias se publican respecto á conferencias políticas celebradas por el señor Moret, ó piense celebrarse, carecen de fundamento, pues el señor Moret expondrá pronto su pensamiento ante sus amigos políticos.

En cuanto á la apertura de las Cortes, ignora el señor Moret el pensamiento del gobierno, pero las cosas no pueden continuar así por tiempo indefinido.

Añade que lo ocurrido durante el verano y lo que ahora mismo está pasando es demasiado grave para que pueda sustraerse al país, que en plazo breve ha de tener entero conocimiento de ello.

El gobierno mismo, por otra parte, había fijado los primeros días de octubre para la reunión de las Cortes, y esto, unido á la consideración mencionada, nos conduce á creer que si en la segunda quinzena del mes actual no aparece el decreto de convocatoria de la representación nacional, será por el gobierno ha decidido retirarlo.

Como quiera que esto no refleja el pensamiento del señor Moret, creemos que sólo se trata de calmar á la gartería, haciendo como que se pide el poder si no se abren las Cortes, pero sabiendo que no tardarán en abrirse.

¿Volverá El-Roghi al Rif?

Melilla 11.—Corre por la plaza un rumor que yo quiero calificar de absurdo, porque en Marruecos no hay nada absurdo. Dícese que el Roghi ha obtenido el perdón del Sultán y que para utilizar sus servicios, Muley Hafid le ha nombrado virrey del Rif.

Según esos rumores, el Roghi no está ya en Fez, sino que ha salido hace tres días para tomar posesión de su mando en esta parte del Imperio.

Cuando comenzó á circular este rumor le acogimos en Melilla como invención inverosímil é imposible. Sin embargo, algunos prácticos en la política interior de Marruecos advierten que no sería tan difícil este arreglo entre el Sultán y el pretendiente, teniendo en cuenta las grandes cantidades atesoradas por el Roghi y depositadas á su nombre, ó á nombre de personas que sólo él sabe, en distintos Bancos extranjeros.

Políticamente demostraría una gran habilidad por parte del Sultán, que al enviar al Rif á Bu-Hamara tenía un delegado en el que antes era rival y aseguraba el dominio sobre territorios en que hasta ahora no había podido hacer efectiva su autoridad ningún Sultán.

Al que así me habla le pregunto: —Pero, ¿cómo puede Muley Hafid dar suelta á un enemigo que ha estado á punto de destruirle?

—Como le ha destruido una vez le destruiría otra. Además, ahora se queda de un golpe con la cosecha que Bu-Hamara hizo durante muchos años. Esas riquezas le salvan del apuro por el momento, sin contar con que el Roghi volverá á hacerse rico y siempre habrá tiempo de exploriarle de nuevo.

Así ha ocurrido en cien ocasiones con otros tantos rebeldes. Sobre estas razones de política marroquí hay que contar con la fuerza personal del Roghi, que ha podido iniciar la idea y convencer al Sultán de que le conviene tener en el Rif un delegado con poder efectivo para tratar con las kábilas y con España.

A título de rumores telegráfico todas estas noticias, pero advirtiéndome que tienen para España gran interés, y que si se confirmaran variarían bastante los términos de nuestra lucha alrededor de Melilla.

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal)

Lunes 13.

Un fusilamiento

Esta mañana á las ocho, ha sido fusilado en uno de los fosos de Montjuich el guardia de Seguridad Eugenio del Hoyo, condenado á la pena capital en consejo de guerra celebrado el día 5.

Al dar las ocho en el reloj de la fortaleza, salió de la capilla el reo, y poco después se abrió la puerta que da acceso al foso de Santa Amelia. Ocho minutos después se oyó una descarga cerrada.

El desgraciado Hoyo, había dejado de existir.

Como saben nuestros lectores, Eugenio del Hoyo fué condenado á la última pena por haber hecho fuego á las fuerzas del 9.º Montado de Artillería, desde una casa del Arco del Teatro.

El reo entró en la capilla á las dos de la madrugada asistido por los hermanos de la Paz y Caridad. Oyó misa, confesó y comulgó. Estaba abatidísimo.

Parece que se gestionó el indulto y no fué posible concederlo. (E. P. D.)

Presunto asesino

La policía ha detenido á Miguel Estadella Arriegas (a) *Vidrier*, presunto autor del incendio del convento de San Magin y del asesinato del Prior del mismo, P. Usó.

Políticas

El suplicatorio para procesar al Sr. Sol y Ortega, fué elevado al Senado el pasado día 9.

El fundamento de ese suplicatorio es la acusación de uno de los juzgados de Barcelona, de haber tomado parte en la sedición y haber inducido al incendio de templos y casas religiosas.

El Sr. Zulueta ha hecho las siguientes declaraciones respecto á las del señor Caballé:

«Ha expresado algunas verdades, pero lo ha dicho con crudeza.

Pero no ha estado en lo cierto al declarar que la solidaridad nada ha hecho, porque la labor de la minoría solidaria ha sido importante, y mucho de bueno ha realizado en el Parlamento y fuera de él.

Si en lugar de decir que debemos renunciar las actas, hubiese dicho el señor Caballé que debemos perfeccionarnos, escarmentados de lo ocurrido, hubiese estado en lo cierto.

No hemos fracasado, como el Sr. Caballé pregona. Hemos recibido un escarmentamiento y un aviso para lo sucesivo.»

Los esperantistas

Marcharon á Montserrat gran número de congresistas.

Los excursionistas visitaron el Monasterio, San Miguel, Caball Bernat y otros sitios interesantes de la pintoresca montaña.

Muchos de los excursionistas sacaron fotografías con sus *rodas*. La mayoría de los extranjeros vestían traje de excursión, no faltando quien llevara el *alpsloh*.

Otros excursionistas visitaron los monasterios de San Cugat del Vallés y de Pedralbes.

Los extranjeros están encantados de la pintoresca Cataluña.

Algunos de los esperantistas marcharon ayer á Palma de Mallorca en el vapor *Misramar*.

Entre los excursionistas había los barones de Menil.

En el expreso de Francia de esta mañana ha salido para Tolosa, Mr. Keating.

Mañana marchará á Valencia, el doctor Zamenhof y su señora, acompañados de algunos esperantistas catalanes.

Los esperantistas extranjeros abandonan Barcelona contentos y satisfechos de las muestras de simpatía y cariño que les ha dispensado.

Correo

Hoy ha llegado el correo de Mahón que hace escalas en Ciudadela y Alcudia. Tuvo que detener al puerto de procedencia por la fuerte marejada que reina en Ciudadela.

TORRES NIN.

Legislación del Timbre del Estado

La más completa de cuantas se han publicado.

Comprende: la ley de enero de 1906 concordada con el reglamento para su aplicación de 29 de abril de 1909; comparación con la legislación anterior; jurisprudencia hasta el día; notas aclaratorias; modificaciones dictadas en 28 de mayo; formularios; índice de materias; y repertorio alfabético.

Se vende á pesetas 3'50 ejemplar, lujosamente encuadernado, en la librería de Tous, Plaza de Cort.



El niño ENRIQUE PONS Y VIVES

HA FALLECIDO DESPUÉS DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

(E. P. D.)

Sus afligidos padres, hermanos y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan una oración en sufragio de su alma y su asistencia al funeral que se celebrará mañana miércoles á las once en la parroquia iglesia de Santa Cruz.

No se invita particularmente.

El duelo se despide en la iglesia.



El señor D. Manuel Jordán y Beloc

Doctor en Derecho Civil y Canónico HA FALLECIDO A LAS ONCE DEL DIA DE HOY

E. P. D.

Su desconsolada esposa D.^a Paulina Godoy y Quevedo, su hijo, padres políticos, hermanos, sobrinos y demás parientes, el Ilmo. Sr. Presidente de esta Audiencia Territorial y amigos, al participar tan sensible desgracia, ruegan á sus amistades se sirvan encomendarlo á Dios y asistir al rosario que se rezará á las nueve y media de la mañana del día 15 en la iglesia del Terreno y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada y al funeral que tendrá lugar el viernes 17 del actual á las once, en la citada iglesia del Terreno.

Casa mortuoria: Villalonga—60.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

Mapa de Melilla y territorio del Rif

por D. MANUEL BECERRA

INGENIERO DE CAMINOS, DIRECTOR DE LAS OBRAS DEL PUERTO DE MELILLA

Escala de 1:100.000—2 PESETAS. Librería de J. TOUS, Plaza de Cort 14 y 16.

Información

Junta local de Reformas Sociales

En las Casas Consistoriales anoche se reunió la Comisión inspectora de la Junta local de Reformas Sociales. Estuvo presidida por el Sr. Bannasar, quien en nombre del Alcalde dió por constituida dicha comisión.

Seguidamente procedió á la elección de los cargos de Presidente y Secretario de dicha Comisión, habiendo sido designados los vocales obreros D. Francisco Roca y D. Jaime Mari, respectivamente. Se acordó reunirse el próximo miércoles para entender sobre varias denuncias que han presentadas.

Un timo en correos

Esta mañana el conocido dentista nuestro distinguido amigo D. Domingo Casanovas ha recibido un paquete postal, cuyo envío ya tenia anunciado desde Chile hace ya varios meses.

Dicho paquete postal debía contener un sombrero de los llamados «gipi», que en Chile habia costado 300 ptas. La sorpresa del Sr. Casanovas ha sido grande cuando en vez del mencionado «gipi» ha encontrado un sombrero de fieltro negro.

Ha podido notar dicho señor la mancha como se ha hecho el mencionado cambio, puesto que ha observado una rasgadura en el envoltorio. El Sr. Casanovas pondrá el hecho en conocimiento del Administrador de esta Central de Correos, para que éste haga las averiguaciones necesarias para dar con el autor del timo.

Asociación nacional de empleados municipales

En el número último del «Heraldo de los Empleados Municipales» hemos leído un artículo del auxiliar del Ayuntamiento de esta ciudad D. Nicolás Jaquotot, en el que, además de mostrarse conforme con la creación de una Asociación Nacional de empleados municipales, presenta un ante proyecto de Reglamento por el que se pueda regir la mencionada asociación.

El referido articulo del reglamento, que hemos leído, nos parece acertado. Lo que hace falta es que se realice dicho proyecto, que indudablemente resultaría en beneficio de los empleados municipales.

Asuntos municipales

Esta mañana ha tenido lugar la subasta por medio de pujas á la lana para la construcción de un trozo de alcantarilla desde la fuente de la calle de Bauló empalme con la de la calle de la Alfarería.

Hubo cinco licitadores y se ofreció una baja de 7 pesetas sobre el tipo, que era 633'59 pesetas.

La subasta se adjudica á D. Sebastián Quejigas.

Los síndicos municipales han nombrado á D. Juan Alomar y Gelabert y don Joaquín Pascual y Pujol como abogados consultores para que informen si procede entablar el oportuno recurso contencioso administrativo en contra de la R. O. de 26 de agosto último, por la que se ordena se posea á los maestros de nuevos

títulos administrativos dotados con sueldo anual de 1650 pesetas.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Ensanche y Murallas despachando asuntos de trámite.

Un cartel

El Presidente del Ateneo Mercantil de Valencia ha tenido la atención, que agradecemos, de remitirnos un cartel anunciador del Coto Blanco y Oro que se ha de celebrar el día 26 del corriente.

Dicho cartel es original del joven artista Sr. Defilias, habiendo estado muy acertado en la elección del asunto.

Representa el cartel un grupo de dos señoritas que toman parte en el festejo, luchando con otra que desde la terraza del Casino mantiene la pelea. El fondo es la parte de la Gran Plaza correspondiente á la Cuadrilla.

El cartel tiene muy buena entonación y está interpretado admirablemente por el litógrafo Sr. Durá.

Los fabricantes de calzado y los paquetes postales

El próximo domingo, á las diez de la mañana tendrá lugar en el local de la Cámara de Comercio de Palma, á fin de acordar las gestiones necesarias, para pedir á los Poderes Públicos, la reforma de la nueva Ley de correos en la parte referente á paquetes postales, ya que, según la misma, queda su coste aumentado considerablemente con el consiguiente perjuicio para nuestra industria. Puede conocerse la gravedad que dicha reforma entraña con sólo decir á V. que, según ella, los

Paquetes hasta 1 Kilo satisfarán 0'75 pts.
» » 3 » » 1'00 »
» » 5 » » 1'50 »

La mencionada reunión la han convocado los fabricantes de calzado de Alaró Andrés Pericás, Juan Vidal, Pablo Coll y Vda. de Pedrero.

Agradecemos la invitación que hemos recibido para asistir á dicho acto.

Nuevo comandante de municipales

Según se dice, uno de estos días, tal vez mañana, se firmará el nombramiento del nuevo comandante de municipales de esta ciudad.

La persona que se indica para desempeñar dicho cargo, es D. José Moyá y Salas, que ya lo ha sido en otras ocasiones.

Practicantes y matronas

Conforme á lo dispuesto en el real decreto de 10 de agosto de 1904, los que deseen comenzar los estudios oficiales de las carreras de practicantes y matronas en la Universidad de Barcelona en el año académico de 1909 á 1910, podrán solicitar su inscripción en los primeros cursos de las citadas carreras en el Negociado respectivo de esta secretaría general, durante los días lectivos del mes actual hasta el 20, de nueve á once, y el 30 de la nueva á las catorce y de las veinte á las veinticuatro.

Las inscripciones se solicitarán por medio de instancia, justificando los interesados, al entregar aquélla, los requisitos siguientes:

Los practicantes presentarán certifi-

cación de haber aprobado, mediante examen en una Escuela Normal, los conocimientos de la enseñanza primaria superior y otra del Registro civil, legalizada en este caso, del acta de nacimiento, á fin de acreditar tener diez y seis años de edad.

Las matronas acreditarán ser mayores de edad por medio de la certificación correspondiente del acta de nacimiento; estar aprobada mediante examen en una Escuela Normal de Maestras, de la enseñanza primaria superior, y presentando las casadas autorización de su marido para seguir esta carrera, concedida por acta notarial.

Los practicantes y matronas abonarán en el Negociado respectivo, al tiempo de solicitar la inscripción, 15 pesetas en metálico un sello móvil de otro, para fijarlo en la inscripción correspondiente, y otro de la expresada clase para el resguardo provisional de su solicitud.

Unos y otros deberán exhibir certificación de revacuación.

Robo de dinero

Por la guardia civil del puesto de Palma ha sido detenido un joven llamado Juan Serra Amer, autor de haber sustraído once pesetas ochenta céntimos que se hallaban en el bolsillo de un chaleco que habia dejado Bartolomé Serra Llabrés, en la carpintería «Can Rog», en el caserío del Coll d'en Rebassa, donde ambos trabajan.

El detenido, convicto y confeso del hecho, ha sido puesto á disposición del Juzgado municipal.

Riña entre hermanos

Esta mañana, á las once y media, en la casa núm. 92, piso 1.º de la calle de San Pedro, han reñido por cuestiones de familias los hermanos Francisco y Agustín Bonet Monserrat, de 41 y 50 años de edad respectivamente. Se han agredido mutuamente produciéndose varias heridas.

Ha acudido un guardia municipal, poniendo paz entre dichos hermanos. Conducidos éstos á la Casa de Socorro han sido asistidos por el médico señor Gayá.

El Agustín habia sufrido una herida en forma de V en el labio superior, otra contusa incisa en la cabeza y rasguños en las manos; y el Francisco una herida en el labio superior, otra contusa en la cabeza y escoriaciones en las manos.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del Juzgado.

Cuadros de Mallorca.—Un artista francés en Palma

Ayer tarde recibimos la visita de un artista francés, M. Michel Sturla.

Este señor, que es sordo-mudo ama intensamente el arte pictórico, el que cultiva con una perfección envidiable, dedicándose con preferencia á las marinas mediterráneas.

Tuvo la amabilidad de enseñarnos uno de sus cuadros, una vista del interior de nuestro puerto, representando el Jonquet.

Pudimos apreciar en este cuadro, una seguridad en el dibujo y un acierto en el colorido, que lo hacen recomendable.

Dicho artista tiene hechos otros cuadros de marinas de Palma, Pollensa, Mahón, Valencia, Alicante y Barcelona, proponiéndose exhibirlos en una próxima Exposición que se celebrará en Argel, su tierra natal, y después en la de París, que se celebrará dentro de tres meses.

M. Michel Sturla embarcará esta tarde para Barcelona y Argel.

El ascenso de los sargentos

Ante el rumor circulado de que para atender á las necesidades del servicio serian ascendidos los sargentos que habian sido aprobados sin plaza, telegrafiamos á nuestro corresponsal en Madrid nos informara sobre la exactitud del rumor, que naturalmente habia despertado el interés de los que se hallan en esta situación.

En la edición de ayer publicamos el telegrama en que la agencia Fabra nos contestó que el ministro confirmó dicho rumor y que probablemente se publicaría una disposición en este sentido en el «Diario oficial» del Ministerio de la Guerra.

En «La Vanguardia» de ayer vemos que el número de sargentos aprobados sin plaza que ascenderán será el de ciento diez y nueve.

El globo «Mariposa»

En el Gobierno civil se ha recibido un telegrama del ministro de la Gobernación en el que se comunica la desaparición del globo «Mariposa» que ascendió en Valencia el domingo por la tarde, tripulado por el aeronauta don Esteban Martínez.

El viento de poniente que reinaba le impulsó mar adentro, reinando malas impresiones sobre su suerte, pues á pesar de haber salido en su auxilio un remolcador que se internó dieciséis millas, el globo desapareció de su vista.

Solo se confia de salvarsele, añade dicho telegrama en caso de haberle impulsado el viento hacia Baleares.

Termina el despacho ordenando al Gobernador haga todo lo posible para salvar, si hubiera ocasión de ello, al citado aeronauta.

Dicha orden ha sido transmitida por el Secretario del Gobierno señor Portela á los Alcaldes de los pueblos situados cerca de la costa.

Exámenes

Los exámenes de «Religión é Historia Sagrada» de los estudios del Magisterio, que están señalados para hoy en el Instituto quedan suspendidos hasta el día 17 del actual, por haberse indisputado uno de los vocales del Tribunal.

Mañana día 15 á las ocho y media darán principio los exámenes de Lengua Castellana del Bachiller y Gramática Castellana (ampliación) del Magisterio.

Por real orden se ha dispuesto que los alumnos oficiales y no oficiales de las Universidades é Institutos, Escuelas Normales y especiales, dependientes del Ministerio de Fomento, que teniendo matrícula pendiente no puedan presentarse en la época de exámenes del corriente mes, por haber tenido que incorporarse al ejército de operaciones de Africa, conserven por plazo limitado el derecho de examen de la asignatura ó asignaturas inscriptas, entendiéndose que este derecho caducará si no lo ejercitan en el curso siguiente, á la fecha en que por término de la campaña, ó por cambio de situación de los interesados, cesen los motivos en que se funda esta disposición.

Lo de Melilla

Melilla 13 septiembre á las 22'30. No hay novedad en el Peñón y en Alhucemas, donde han continuado los tiros, como en los días anteriores.

En el convoy de hoy de esta plaza ha habido un mulo herido y otro de Administración militar en la segunda caseta.

Han desembarcado seis compañías del Regimiento del Príncipe, el personal del grupo mixto de Ingenieros, de la compañía de Administración militar y del Regimiento de Alfonso XIII, con parte del ganado.

Ha terminado de efectuarse la columna de municiones del décimo montado, el material y el ganado del Regimiento de Guipúzcoa.

Ha sido desembarcado el material del campamento, las municiones y el material para el Parque de Artillería.

Han llegado cuatro destiladoras de 10 mil litros y cuatro de 5.000, que desembarcarán lo antes posible.

Conato de incendio

En el Gobierno civil se han recibido noticias de la Benemérita del puesto de Luchmayor dando cuenta de haberse declarado un incendio en la casa que Antonio Grau Noguera posee en la calle de la Fuente, número 95, de dicha villa.

El voraz elemento pudo ser sofocado á los pocos momentos, gracias á los trabajos prestados por la guardia civil y el vecindario.

Se quemó un haz de paja larga, calculándose las pérdidas materiales en unas 25 pesetas.

Esperantistas en Palma

Los llegados ayer á bordo del «Miramar» han continuado efectuando excursiones.

Esta mañana en el vapor-correo de Barcelona han llegado otros esperantistas para conocer las bellezas de Mallorca.

El tiempo

El que reina es muy variable. A las primeras horas de la mañana ha llovido. A las nueve de la mañana el cielo estaba completamente despejado iluminando el sol.

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma son las siguientes:

Barómetro, 764 milímetros.
Termómetro, á las nueve de la mañana, 23 grados centígrados.
Máxima al sol, 31 id.
Máxima á la sombra, 27 id.
Mínima á cubierto, 15 id.
Mínima á descubierta, 13 id.
Temperatura media ayer, 21 id.
Temperatura media correspondiente al mes, 24.

Diferencia 3 en menos.
Dirección del viento, N. O.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 24 horas, 5 kgs.
Kilómetros recorridos en 24 horas, 122.

Lluvia en 24 horas, 1 litro por metro cuadrado.
Evaporación en 24 horas, 5 litros por metro cuadrado.
Humedad á las 9, (tanto p8 de saturación), 64.
Ascenso del barómetro en 24 horas, 1 milímetro.
Tensión del vapor 14.

Notas del Carnet

Personales

Ha cesado en el cargo de Comandante de Marina de esta provincial el señor Lessenne habiéndose encargado con fecha 11 del actual, el comandante don Francisco Magraner.

Ha tomado posesión del cargo de Sargento Mayor de la Plaza el teniente coronel D. José Cabrinetty cesando el comandante D. Fernando Crespo que lo desempeñaba accidentalmente.

Una boda

En la parroquia de San Francisco de Mahón han contraído matrimonio el oficial de correos D. Francisco Ludevid Roca y la Srta. María Noguera Vives.

Fueron padrinos D. Miguel Estela, cónsul de Holanda, D. Juan Vila capitán de la marina mercante, D. José Vives y D. Emilio Terrés.

Sean muy felices.

Necrológica

Ha fallecido en esta ciudad el niño Enrique Pons y Vives, después de sufrir dolorosa enfermedad.

Esta mañana en la iglesia de Santa Cruz se han celebrado un turno de misas en sufragio del alma del finado y mañana en dicha iglesia se celebrarán los funerales.

Reciba la familia del finado la expresión de nuestro sentido pésame.

En esta capital ha fallecido el señor don Manuel Jordán Beloc, Dr. en Derecho Civil y Canónico, persona que contaba con muchas amistades debido á sus excelentes cualidades personales.

Reciba toda su familia, y en especial su esposa D.^a Pablina Godoy, nuestro expresivo pésame.

De viaje

Ayer tarde salió para Barcelona y Bayona el senador señor marqués de la Cenia.

También salió la distinguida señora D.^a María Villalonga y su hija D.^a Manuela Fuster Villalonga.

Procedentes de Barcelona han llegado á Mahón el abogado D. Juan Allés y el jefe de Estado Mayor D. Antonio Victoria.

Este mediodía ha salido para Alicante, desde donde seguirá para Cádiz, nuestro estimado amigo el catedrático de aquel Instituto de 2.^a enseñanza D. Juan Luis Estelrich.

Esta tarde, á las doce, han salido para Ibiza y Alicante en el vapor «Islaño», doña Ana Fernández y dos hijos, D. Luis Estelrich y señora, D. Juan Mir, don Andrés Ramón y otros.

En el vapor «Belver», han llegado de Barcelona, D.^a María Pizá, D. Juan Mir, D. Enrique Costa, D. Lorenzo Sastre y señora, D. Miguel Serra, D. Manuel Llobera, D. Cayetano Gómez y señora, D. Francisco Blanch é hijo, D. Andrés Quetglas, D. Antonio Baixets y señora, D.^a Catalina Ribas y 17 excursionistas.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Nicomédese y Valeriano. Cuarenta Horas.—Empezarán en San Francisco, en honor de las Sagradas Llagas del Seráfico Padre San Francisco de Asís.

A las seis y media, exposición y ejercicio de las adoraciones del Santísimo, empezando un turno de misas hasta las diez, á las diez Tercia y misa mayor.

Por la tarde, á las cuatro y media, actos de coro, corona, sermón por el Vicario de Algaída D. Jaime Sastre, adoración de las Sagradas Llagas y reserva.

En la Merced.—A las cinco y media, y once de la mañana, empezará otra novena rezada durante el Santo Sacrificio de la misa, en honor de su Titular.

Noticias militares

Distinción

Se ha concedido al primer teniente del Regimiento Infantería de Inca don José Ferrer Ibáñez, la cruz de primera clase del Mérito militar con destino blanco, con arreglo á lo prevenido en la R. O. de 23 de agosto de 1909, por haber desempeñado durante cuatro años el cargo de profesor de las escuelas regimientales de dicho cuerpo.

Vacantes

Se halla vacante una plaza de capitán profesor en el Colegio de María Cristina para huérfanos de infantería, debiendo explicar el que la ocupe las clases de Electrotecnia, Aritmética de preparación militar y Gimnasia.

En la segunda Comandancia de tropas de Administración Militar hay tres vacantes de obreros basteros con 1.000 pesetas anuales y derechos pasivos. Las instancias documentadas se presentarán en el plazo de quince días al jefe de dicho cuerpo.

Licencia

Se ha concedido por enfermo al alumno de la Academia de Artillería, don Gabriel Seguí Carreras, natural de Mahón.

Servicio de la plaza para mañana. Parada.—Los cuerpos de la guarnición.

Jefe de día.—El Sr. Comandante del Regimiento Infantería de Palma, D. Fernando Crespo.

Hospital y Provisiones.—El tercer capitán de Artillería.

Vigilancia.—El primer oficial del Regimiento Infantería de Inca y clases del mismo.

Paseo de enfermos.—El Regimiento de Palma.

Notas del mar

Entradas. A las siete, el vapor «Belver», de Barcelona. —El laúd «San Sebastián», de Sóller. Salidas. El vapor «Miramar», para Argel. —A las doce y media, ha salido para Ibiza y Alicante el vapor «Islaño».

Para las víctimas de la guerra

Carrousel y corrida de toros

El «Centro Militar» de Palma, haciendo eco del clamor general que en nuestros días se extiende por toda España admirada de la entereza con que nuestros soldados soportan las fatigas y penalidades de la campaña de Melilla; busca también sus medios para colaborar á la benemérita obra de aportar recursos para mitigar penas ó aliviar situaciones de aquellos valientes soldados que riegan con su sangre los campos incultos de la barbarie marroquí.

A dicho fin y respondiendo á los constantes desvelos que para tal obra vienen demostrando la Junta de Damas organizada en esta ciudad y que con tanto acierto preside la muy afile Excmo. señor D.^a Jesusa Iráyoiz de Ortega; ha organizado dicho centro para el próximo día 19 una corrida de toros cuyos beneficios íntegros se dedican para socorros de los soldados «heridos y familias pobres de los muertos en aquella campaña».

Un espectáculo que llamará poderosamente la atención de los concurrentes es el que se anuncia con dicha corrida, consistente en la salida al redondeo de un grupo de veinticinco oficiales de uniforme, montados, que lo recorrerán formando algunas figuras de carrousel. Ello obedece á que nuestra oficialidad desea hacer una pública expresión de agradecimiento hacia toda persona ó entidad que en las actuales circunstancias actuales de nuestro Ejército en campaña, se preocupa de su situación y alega recursos para mitigar sus fatigas.

Teniendo en cuenta la calidad del espectáculo que se anuncia así como todo lo concerniente á su organización y muy especialmente al destino que se da á los beneficios que de él se obtengan, es de esperar un feliz éxito en su resultado.

G. P.

Los oficiales que tomarán parte en el carrousel son los que se nombran á continuación:

Del arma de Infantería, los oficiales don Rafael de Lacy, don Juan Fuemayor, don Agustín Clar, don Antonio Montis, don Joaquín González, don Enrique Villalba, don Arturo Revuelta, don Calixto Montaner y don Fernando Olivares.

Del arma de Caballería tomarán parte, don Mariano Jaquotot, don Antonio Moragues, don Diodoro Ordinas, don Guillermo Planas, don Salvador Sufiñ, don Antonio Santos, don José del Castillo y el profesor de equitación don Eduardo Dállas.

Del arma de Artillería concurrirán los oficiales don Ciriacó Cascajo, don Francisco Castelló, don José Enseñat, don Gerardo Martínez de Tejada y el profesor don Aureliano Menéndez.

Del arma de Ingenieros, figurarán don Ricardo Echevarría y don Joaquín Fuster.

Del cuerpo de Carabineros tomarán parte los primeros tenientes don Fernando Piña, don Miguel Riutort y don Antonio Cereceda.

Del Instituto de la Guardia civil figurará el primer teniente don Pedro Cerdá.

De Ciudadela

En el Colegio Salesiano de aquella población se celebró un concierto organizado por la Junta de Damas para recoger fondos.

Tomaron parte el orfeón «El Artístico» la «Banda Popular» y una sección de alumnos del colegio.

En la suscripción abierta por el Ayuntamiento de aquella ciudad se han recaudado hasta la fecha 412'12 pesetas.

Las señoras que forman la Junta de Damas de Ciudadela son las siguientes: D.^a María de Despujol de Olives, Presidenta; doña Mercedes Sintas de Saura, vice-presidenta; señora condesa de Torre Saura, tesorera; doña Margarita Trómel de Pons, secretaria; Vocales: señora baronesa Viuda de Elurichi, doña Carolina Olives de Salort, doña Juana Menéndez Viuda de Salort, doña Dolores Menéndez Viuda de Caymaris, doña Angela Salort, doña María Taltavull de Comella, doña Ana Píris de Febrer, doña Juana Aloy de Goranés, doña Antonia Euxá de Anglada, doña Isabel Mayans de Vila, doña Rafaela de Bonet y doña Isabel Cabrisas de Cardona.

De la Región

La Puebla

Se ve muy concurrida de devotos todos los domingos á las cinco y media de la tarde, la novena de animas en nuestro Cementerio; los sermones corren á cargo de los Rvds. PP. Bonet y Caldentey Ligorianos.

—Desde el 15 del corriente las Oficinas de la Caja de Ahorros y Monte-Pío establecida en esta, estarán abiertas al público todos los días laborables de 8 á 10 de la noche, los domingos y días festivos de 8 á 10 de la mañana.

—El precio de las habichuelas oscila de 20 á 30 pesetas el hectólitro.

—Las almendras el precio actual está á 35 pesetas el hectólitro.

14 Septiembre de 1909.

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores. El magnífico vapor

BELLVER

Saldrá de este puerto para el de MARSELLA el jueves 16 del actual por la noche. Admite carga y pasaje para dicho punto. Despacho calle Palacio número 26. Palma 13 de Noviembre de 1909.—El Naviero-Director, Sr. Simó.

SUBASTA

Tendrá lugar por segunda vez en el estudio del infrascripto Notario—Apuntadores, 35—el día 25 del actual, de diez á diez y media, bajo las condiciones que están de manifiesto en el mismo, la de la íntegra finca sita en Esporlas, números 2 y 4 de la calle de la Vileta y 22 y 24 de la calle de Palma, con todas sus dependencias.

Palma 11 de Septiembre de 1909.—R. Torgores y Palou.

Las víctimas del "Ballester,"

Función en el Lírico... En vista del artículo que ayer publicó LA ÚLTIMA HORA invitando a nuestros conciudadanos a que socorrieran a las familias de los tripulantes del bergantín goleta "Ballester," que se supone naufragado, la Empresa del "Teatro Lírico," según nos participa, está organizando una función para dicho beneficio fin.

Comisión Provincial

SESIÓN PÚBLICA... A las 12:30 de esta tarde ha empezado la sesión bajo la presidencia del señor Socas asistiendo los señores Moll, Pou y Vidal Valls de Padrinas.

truido para la adquisición de una parcela de terreno de la finca "San Juan" ó "Cal Enagistas" de este término municipal. Denuncia.—En Pollensa la Benemérita ha denunciado a un muchacho por apacentar ganado en propiedad ajena.

Comisión Provincial

SESIÓN PÚBLICA... A las 12:30 de esta tarde ha empezado la sesión bajo la presidencia del señor Socas asistiendo los señores Moll, Pou y Vidal Valls de Padrinas.

Prohibidos.—Ha sido castigado con una multa de 50 pesetas un tabernero de Sansellas por sospecha de que en su establecimiento se jugase a los prohibidos. Infracciones.—Han sido multados en 10 pesetas varios vecinos de Esporlas, Campos, Sóller, Valldemosa, Sineu y Palma por infracción del reglamento de carreteras.

Comisión Provincial

SESIÓN PÚBLICA... A las 12:30 de esta tarde ha empezado la sesión bajo la presidencia del señor Socas asistiendo los señores Moll, Pou y Vidal Valls de Padrinas.

card, francés; el segundo M. Windsor y el tercer premio M. Asuella. Asistió a dicha prueba muchísimo público. Merry del Val a Tánger... Madrid 14 (2'30 m) San Sebastián.—El embajador español en Tánger, Sr. Merry del Val, conferenció con el ministro de Estado señor Allende Salazar. La conferencia fué muy detenida.

Comisión Provincial

SESIÓN PÚBLICA... A las 12:30 de esta tarde ha empezado la sesión bajo la presidencia del señor Socas asistiendo los señores Moll, Pou y Vidal Valls de Padrinas.

Alcanace de la tarde... Un guía extranjero... Madrid 14 (1'55 t) Melilla.—Ha llegado a esta plaza procedente del zoco El Arbá, Mr. Delbrell, que guió a la columna del general Aguilera durante su expedición por la provincia de Quebdana.

Comisión Provincial

SESIÓN PÚBLICA... A las 12:30 de esta tarde ha empezado la sesión bajo la presidencia del señor Socas asistiendo los señores Moll, Pou y Vidal Valls de Padrinas.

El general Marina... Hogueras... Engrosando el harka... De la Restinga... Melilla.—En una jornada de cinco horas llegó ayer esta plaza procedente de la Restinga, la primera compañía del Regimiento de Melilla.

Comisión Provincial

SESIÓN PÚBLICA... A las 12:30 de esta tarde ha empezado la sesión bajo la presidencia del señor Socas asistiendo los señores Moll, Pou y Vidal Valls de Padrinas.

Por Telégrafo

La guerra del Rif

Convoy hostilizado... Salida.—Unos veinte rifeños hostilizan.—El enemigo se retira.—Otro cañoneo. Madrid 13 (11'35 n) Melilla.—A las nueve de la mañana salió de esta plaza el convoy para llevar provisiones a las posiciones avanzadas. La columna protectora la formaban fuerzas de los batallones Cazadores de las Navas y de Llerena, un escuadrón de Caballería y una batería.

Visitando los campamentos.

Otro convoy... Madrid 14 (2'15 m) Melilla.—Comunican de la Restinga que el general Marina ha ido a visitar los nuevos campamentos de los regimientos de Wad-Ras y de Saboya. Hoy ha salido de Melilla en dirección a la Restinga, otro convoy de camellos cargados de víveres y municiones para los puestos avanzados.

Detalles de la guerra

Llegada de fuerzas... Madrid 13 (11'35 m) Melilla.—Han fundado en este puerto los trasatlánticos «Villaverde» y «Alfonso XII» conduciendo a su bordo fuerzas del Regimiento del Príncipe y de Administración Militar y material.

Una protesta de la prensa

Acuitud de la de Madrid... Madrid 14 (2'15 m) En el local de la Asociación de la Prensa se reunieron nuevamente ayer los directores de los periódicos de Madrid para puntualizar la forma en que han de protestar contra la situación actual de la prensa, que estiman depresiva por las medidas adoptadas por el Gobierno contra ella.

Noticias generales

De las inundaciones.—Reparación de carreteras... Madrid 14 (2'15 m) El Director general de Obras públicas ha enviado a la jefatura de obras de Oviedo y Santander, la cantidad de 15.000 pesetas para reparación de carreteras en las provincias que han sufrido daños por las recientes inundaciones.

Noticia desmentida

Madrid 14 (1'55 t) Se ha desmentido que haya visitado Melilla una personalidad militar francesa. El que ha efectuado la visita es un capitán retirado de artillería francés que pidió permiso para visitar la Restinga.

¿Qué abonos debemos emplear en el cultivo del centeno?

Los terrenos destinados al cultivo del centeno son en general los peores de la finca; terrenos arenosos ó sueltos, pobres. La mayor parte de los labradores siembran el centeno sin ocuparse de darle elementos, es decir, abonos, pues creen que el aumento de cosecha no los paga; sin embargo se engañan, como lo demuestra la experiencia siguiente efectuada en 1908 por D. Francisco Fernández de Recalde (Lugo).

Gacetillas

Lírico.—Esta noche se estrenará la segunda película de La guerra de Melilla. Se proyectará el siguiente programa: Victoriano cartero, Fábrica de cigarrillos, Señor Miopé Pesca Cangrejos, La bella andaluza, Los tres vecinos, Lazo matrimonial, Caza a la Pantera, Historia de un billete de Banco, Los pantalones de Toribio, Lo que la mujer quiere, Del huevo al azarador.

Viva España!

Dicen de Cabo de Agua que la policía indígena continúa prestando excelentes servicios. Recorre las calles dando vivas a España ante los moros que habitan en aquel punto.

Acto de sumisión

Melilla.—Se cree que el acto de reiterar la sumisión los jefes de Quebdana se verificará en el campamento de la Restinga actual residencia del cuartel general.

Entierro del Duque de Sotomayor

Madrid 14 (2'15 m) San Sebastián.—Se ha celebrado esta tarde la conducción a su última morada, del cadáver del Duque de Sotomayor, Jefe Superior de Palacio. El acto fué solemnisimo y presenciado por extraordinaria concurrencia.

Conferencia

Han tenido una larga conferencia el jefe del Ejército Sr. Marina y los generales Sotomayor y Tovar. Antes conferenciaron detenidamente Marina y Arizón.

Oficiales zapateros

Se necesitan. Informarán, Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia—10.

